



Deseos hechos realidad

- **Fontecha del Páramo (León) y El Molar (Madrid) adaptan sus frontones a las modalidades de frontón a 30 metros con sus propios medios. Ante la crisis, ilusión conocimiento y trabajo**
- **Jorge Frías brilla en los Masters de Olímpica y Preolímpica con sendos triunfos.**
- **Tanteo por sets en los próximos Campeonatos de España F30**
- **La pelota olímpica se rebana en el Club Los Pinos de Leganés (España)**

LUIS LECHUGA



Contenido



Escaparate TECNIFIBRE	3
Editorial:	4
Un deseo hecho realidad	5
Master Nacional de Frontenis Olímpico 2011	6
Master Nacional de Frontenis Preolímpico 2011	7
Master Nacional de Frontenis de Edad 2011	8
Liga de Olímpica en el club Los Pinos	10
Premio a la solidaridad al Club Frontenis Elche	11
Coaching y Frotenis	12
Frontenis en Vizcaya 2011	13
Rebanando desde México: “Un repaso al 2011”	18
Tecnificación: Entrenadores de Frontenis	20
Frontenis en una imagen	22
Desde la contracancha por Javier Ribas	23

Escaparate Tecnifibre

Tecnifibre®



Para el jugador que busca evolucionar en su juego. Raqueta potente y precisa. Raqueta de Grafito con refuerzos de Titanio.

TFRONT
Titan

Sweet Spot⁺Plus **Titanium⁺Powered**
Composición : Grafito con refuerzos de Titanio
Peso : 265g
Tamiz : 710 cm
Equilibrio : 335 mm
Plan de encordado : 16x19
Longitud : 69.5 cm
Grip : 283
Grip : Extrem negro
Funda : 3/4
Cordaje : Synthetic Gut 1.35 mm



Para el jugador de competición que busca control y potencia.

TFRONT
Tour

BASALTEX™
Composición : Grafito y Basaltex™
Peso : 285g
Tamiz : 710 cm
Equilibrio : 335 mm
Plan de encordado : 20x24
Longitud : 70 cm
Grip : 183
Grip : X-tra rojo
Funda : completa
Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- **Equipamiento Cordaje :**
 - Cordaje resistente & dinámico DURAMIX 1.35
 - Multifilamento PU 400 inside
- **Construcción con materiales específicos :**
 - Fibras de grafito & Basaltex
 - Fibra mineral extraída de la piedra de lava.
 - 100% natural
 - 92% más resistente que la fibra de vidrio estándar
 - Calidad : la potencia de un volcán : +20% de potencia
- **¡Un sistema de encordado exclusivo!**
 - 20 horizontales X 24 verticales
 - + 25% CONTROL (que un plan de encordado estándar 16x19)



Para el jugador de competición que requiere más potencia que control.

TFRONT
Pro

BASALTEX™
Composición : Grafito y Basaltex™
Peso : 285g
Tamiz : 710 cm
Equilibrio : 335 mm
Plan de encordado : 18x24
Longitud : 70 cm
Grip : 183
Grip : Tec Dry negro
Funda : completa
Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- **Equipamiento Cordaje :**
 - Cordaje resistente & dinámico DURAMIX 1.35
 - Multifilamento PU 400 inside
- **Construcción con materiales específicos :**
 - Fibras de grafito & Basaltex
 - Fibra mineral extraída de la piedra de lava.
 - 100% natural
 - 92% más resistente que la fibra de vidrio estándar
 - Calidad : la potencia de un volcán : +20% de potencia



Indicada para el jugador de competición que requiere potencia y confort.

TFRONT
M2E

black weave
Construcción : Grafito & Blackweave®
Peso : 260g
Tamiz : 710 cm
Equilibrio : 340 mm
Plan de encordado : 16x20
Longitud : 70 cm
Grip : 283
Grip : Tec Dry negro
Funda : completa
Cordaje : Duramix rojo 1.35 mm



- **Equipamiento cordaje**
Cordaje confortable & dinámico : DURAMIX 1.35 / Multifilamento PU 400 inside
- **Construcción única, Grafito & Blackweave®**
 - Gracias a las cargas manométricas que intervienen en la mezcla de resinas y fibras, las vibraciones se limitan considerablemente : + 15% AMORTIGUACION
 - Aumenta la resistencia a la rotura : + 10% RESISTENCIA

Editorial



Instalaciones a medida

Durante este mes de noviembre han coincidido dos excelentes noticias para el mundo del frontenis que están relacionadas entre sí. Por un lado en **Fontecha del Páramo (León)**, un grupo de ilusionados aficionados han puesto en marcha la remodelación de su frontón para adecuarlo a las medidas homologadas para la práctica de frontenis y Paleta Goma. Lo realmente sorprendente y ejemplarizante es que lo han realizado con el beneplácito de su Junta Vecinal y con su esfuerzo, si subvenciones ni apoyo de Administraciones públicas.

Por otro lado en la localidad madrileña de **El Molar (Madrid)** han hecho realidad su sueño de disponer de un rebote en su frontón cubierto de 36 metros. Ambas experiencias tienen en común que estos proyectos han sido realizados sin apoyo económico de administración alguna. Creo sinceramente que hay otras instalaciones cubiertas que pueden seguir esta misma andadura. El primer paso sería obtener por parte de los dueños de la instalación (ayuntamientos, generalmente) el consentimiento para realizar la obra sin necesidad de financiación y, posteriormente, echarle ilusión y trabajo. Así, a vuela pluma, se me ocurren dos frontones en Getafe y Leganés que podrían seguir el mismo camino.

Si alguno piensa que el coste de estos proyectos ha sido excesivo, se equivoca, el proyecto de rebote móvil de El Molar ha tenido un coste equiparable al presupuesto anual de un club de 25 socios. Estos números son, por tanto, asequibles para cualquier club.

Tanteo

Por otro lado, la Federación Española de Pelota ha publicado recientemente el calendario de los Campeonatos de España de las modalidades que se disputan en 30 metros, a saber: frontenis preolímpico,

frontenis olímpico masculino y femenino y Paleta Goma.

El tanteo de todas las modalidades de Pelota Vasca ha sufrido un cambio: todas ellas se contarán del mismo modo: **2 sets de 15 tantos y, en caso de empate, un último set de 10 tantos.** La Federación Española se alinea con la reglamentación que la Federación Internacional de Pelota Vasca viene otorgando a sus competiciones en éste último año (véase Mundial sub-22 de Frontón a 30 metros). Desde nuestro punto de vista, un gran acierto.

El Frontenis Preolímpico se disputará, por tanto, a sets, con la única variante de que los sets a 15 tantos estarán limitados a 30 minutos y el de 10 tantos a quince minutos. Los partidos podrían durar más de 1 hora y quince minutos.

La **Paleta Goma** pasa a ser una modalidad individual para, de ese modo, dotarle de un carácter más dinámico y espectacular para el público asistente. Se abren muchas novedades que podrán deparar sorpresas en los Campeonatos de esta edición.

Dadas las fechas en las que nos encontramos, desde Todo Frontenis queremos desearos una Feliz Navidad y un Próspero Año Nuevo para todos.

Por último quiero recordar a **D. Fernando Sarsa Vázquez**, presidente de la Federación Madrileña de Pelota y tristemente fallecido el 9 de diciembre de 2011. Fernando fue un hombre dedicado en cuerpo y alma a nuestro deporte por lo cual merece nuestro reconocimiento y agradecimiento. Descanse en paz.

Jesús M. Movilla
Club Frontenis Getafe



Un deseo hecho realidad

No nos falta valor para emprender ciertas cosas porque son difíciles, sino que son difíciles porque nos falta valor para emprenderlas. Séneca (filósofo)

Os presentamos una instalación nueva en la localidad de Fontecha del Páramo León. Puede que tenga mucho en común con otros frontones que existen a lo largo del Territorio Nacional pero nos gustaría que la nuestra tuviera su espacio en este número de la revista de Frontenis por las dificultades que hemos tenido que superar para contar con los mínimos razonables para comenzar a disfrutar de una instalación de 30M, en la provincia de León. **Este proyecto ha visto la luz.**

Tras peregrinar por un sinfín de despachos, exponer nuestros argumentos y gritar a los cuatro vientos la necesidad de disponer de una instalación para continuar con la for-

mación de nuestros jugadores llegamos a la conclusión de que si no tomábamos la iniciativa nunca podríamos continuar con el reto de formar jugadores que salten posteriormente a la competición, así que un buen día apareció la posibilidad de autofinanciar este proyecto y nos pusimos manos a la obra; **un jubilado, un maestro albañil, tres menores, un parado, cuatro jugadores y un técnico enajenado.** Esto bien podía ser el título de una película de Almodóvar.

Sería injusto no agradecer a la Junta Vecinal de Fontecha del Páramo el calor con el que nos ha recibido y la confianza que ha depositado en nuestro Club al permitirnos realizar las obras para adecuar la instalación a nuestras necesidades y poner en marcha un ambicioso proyecto deportivo.

Miguel Moreno Ferreras



Nuevo frontis y vestuario

Master de Olímpica 2011

FORMACION DE PAREJA

ABSOLUTA Masculina:

1 – PABLO PEÑATE – OLIVER MARTINEZ	398
2 – IVAN MARTINEZ – JUAN IRANZO	352
3 – JOSE J. HERNANDEZ – JORGE FRIAS	347
4 – IVAN GONZALEZ – PAU GALINDO	340

SUB-22 Masculina y Femenina:

1 – PABLO PEÑATE – JAVIER RIBAS	442
2 – JOSE J. HERNANDEZ – PAU GALINDO	440
3 – ROMAN PEREZ – JORGE MOLINA	363

CLASIFICACION FINAL

ABSOLUTA Masculina:

1º - JOSE J. HERNANDEZ – JORGE FRIAS
2º - IVAN MARTINEZ – JUAN IRANZO
3º - IVAN GONZALEZ – PAU GALINDO
4º - PABLO PEÑATE – OLIVER MARTINEZ

SUB-22 Masculina y Femenina:

1º - PABLO PEÑATE – JAVIER RIBAS
2º - JOSE J. HERNANDEZ – PAU GALINDO
3º - ROMAN PEREZ – JORGE MOLINA

FRONTON ERAS DE SANTA MARINA 25, 26 y 27 de Noviembre de 2011 · Palencia



Podium Master Olímpica Absoluta



Podium Master Olímpica sub-22



Foto Grupo Master Olímpica 2011



Master Preolímpica 2011

Este pasado fin de semana se disputó en el Frontón Cubierto de la Ciudad Deportiva el Torneo de Maestros de Frontenis Preolímpico 2011, en el que se pudo disfrutar de muy buenas partidas desde las previas hasta la propia final, que fue una de las mejores partidas con gran igualdad y que se decidió a la hora por un ajustado 17-19. La clasificación final fue la siguiente:

- **Campeones:** Alfredo Álvarez y Jorge Frias
- **Subcampeones:** Miguel Á. Cebrián e Iván Martínez
- **3os:** Israel Valero y Luis Lechuga
- **4os:** Oliver Martínez y Juan Ramón Orts
- **5os:** David Oliver e Iván González
- **6os:** Moisés Boils y Ángel Bravo



Campeones Master Preolímpica 2011



Subcampeones Master Preolímpica 2011



Foto de grupo Master Preolímpica 2011

Master de Edad 2011



Master edad 2011

Está claro que la madre de todas las batallas está aquí. En estos campeonatos de edad. Si la base es buena, si el número de participantes aumenta, entonces vamos por buen camino. Los chavales que triunfan aquí serán, con toda probabilidad, nuestras futuras estrellas, las que harán grande a nuestro deporte. A los chavales/a les esperan diez años de sinsabores hasta que alcancen su plena madurez deportiva. Por eso hay que animarles, apoyarles y reconocerles. Ellos, sus padres, sus clubes están haciendo la mayor apuesta desinteresada que se puede hacer por nuestro deporte. Y yo que he vivido esto, se el coste económico que conlleva. Tal vez se les podría ayudar un poco más. Pero esto lo dejo para otro día...

La final del Master disputada en Valdepeñas, ha reunido a los mejores, a los verdaderamente interesados en progresar en frontenis. Leer sus nombres, guardarlos en la memoria y en la retina porque vamos a vivir con ellos la mejor experiencia: la del aprendizaje.

En cuanto a jugadores, quiero destacar a **Ñolo Morales**, aún cadete (16 años) que ha triunfado en su categoría y en la superior. Prácticamente no ha tenido rival. En estos momentos, hasta la categorías superior (juveniles 18 años) se le queda corta. Algo parecido ocurre con **Víctor Molina**, misma edad, misma situación. Están empezando a participar con acierto en los Sub-22. Aquí, en su edad, lo ganan todo. Ah, importante, son dos "tiarrones" de 1,90 metros con una constitución deportiva espectacular.

En féminas, **María Sanjuán y Cristina Rodríguez**, ganaron tanto en cadetes como en juveniles. Tenemos un caso parecido a los chicos. Ahí están, marcando diferencias.

Y en infantiles, **Adrián León y David González** se impusieron en la final a Jesús Hamid y Guti Vidal tras la lesión de Hamid. Aquí tenemos cuatro nombres, cuatro deportistas que van a estar ahí en el futuro, seguro.

Estos han nacido con la raqueta en la mano. Han visto ya más frontón que muchos de los mayores, han esperado muchas horas a que alguien les dejara un hueco para poder jugar a frontenis. Y ahora, empiezan su andadura en el deporte que han seguido con pasión.

Finalmente, destacar que estos jugadores pertenecen Canarias, Comunidad Valenciana y Castilla y León. Por supuesto, son los territorios que han apostado por la tecnificación. Cuesta esfuerzo pero no hay otro camino.

Los chavales de otros lugares en donde no se ha hecho esta apuesta, no tienen sitio aquí. No porque no quieran sino porque no les dejan sus federativos, sus clubes. Quitarles la posibilidad de tecnificación es apartarles del deporte de élite. A ver si los "jefes" se dan cuenta de una vez y se arremangan a trabajar por los chavales. Si no los generan, su federación está muerta. Matarán nuestro deporte.

Javier Ribas Talens

Autor del libro "Diez primeras lecciones de Frontenis"

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma

<http://hablemosdefrontenis.blogspot.com>

Master de Edad Pelota Olímpica



Podium Cadete Masculino Master 2011



Podium Juvenil Masculino Master 2011



Podium Juvenil Femenino Master 2011



Foto de Grupo Master Edad 2011

Liga de Olímpica en el Club Los Pinos

Motivaciones y resultados

La verdad es que cuando me dispuse a presentar esta propuesta, sólo se me ocurría pensar de dónde salió. Y la pregunta es muy fácil: ¿en Madrid pueden jugar a olímpica todos los jugadores que realmente quieren -a pesar de las dificultades que esta pelota conlleva- o sólo los que la FMP cree que deben hacerlo? Me planteé esa pregunta porque, teniendo en cuenta todas las licencias que hay, una vez que se ve el corto calendario de la Liga que la FMP organiza -y su muy escasa difusión-, llegué a la conclusión que era porque era una modalidad vista como elitista, lo cual es un enorme problema en un deporte minoritario como el nuestro. Y lo es, porque si poca gente se acerca a los frontones, cuanta menos gente se acerca a la olímpica, más difícil será sacar gente de nivel y con experiencia en las dificultades que esta pelota plantea.

Cuando, vista la gran aceptación y éxito del programa de gestión del Club Catarroja con clasificaciones y ranking instantáneos, les consulté por qué no aparecían los resultados de la de olímpica, su respuesta fue muy concisa: que les mandara resultados, jugadores, clubes, y la pondrían tal y como hacen con la de preolímpica. Al empezar a indagar, vi lo corto de la competición, lo arduo de buscar los resultados -y ya encontrar el ganador de la copa que organiza fue de chiste-, y claro, la nula difusión de la única especialidad de frontenis con un único reglamento a nivel mundial. Me dio -debo admitirlo- cierta vergüenza, y decidí trabajar sobre ello. Ah, siempre los clubes se encargan de lo que no quiere nadie.

Aprovechando que mi club entrena 2 días a la semana en un frontón cubierto (eso sí, de 36 m), negocié con nuestro presidente sacar uno de ellos para el bolín, algo que enseguida conseguimos. Más que navegar, bucéé en el mundo del frontenis y vi que había una posibilidad paralela de organizar algo hasta que empezara la liga de la FMP, que va de marzo a mayo-junio. Como nuestro nivel es 3ª autonómica, hablé con gente de varios clubes que tuvieran nivel de 2ª o 3ª o al menos, no hubieran jugado mucho a olímpica, consiguiendo bastantes respuestas positivas. Hice un cálculo optimista intentando jugar triangulares en las 2 horas que teníamos en ese día, y salió un tope de 16 parejas. Cuando lo empecé a mover, mucha gente pensó que era un número excesivamente optimista; yo pensaba que no, ni mucho menos. Empecé a darle publicidad en nuestro blog y en el de Rivas, blog muy seguido por aquí (gracias sobre todo a Micky), y vi que el tema y el debate se movía, había interés en que pasara algo.

Para septiembre, ya había disponibles unas 13-14 parejas, de las que finalmente se cayeron 2, con lo que quedamos en 11, que ya me parecía más que positivo, la verdad. Parejas que empezaron sueltas y a las que junté al azar, algunas hechas ya...lo mismo daba, lo importante era divertirse. Empezamos a aprovechar ese día para entrenar algunos días e ir cogiendo el bote y los efectos, porque había gente que quería empezar, pero no encontraba nunca el momento. Finalmente, el 14/10 con 1 partida, y el día 21/10 con otras 3, echamos a andar con bastante expectación y partidos en general igualados. El 27 fue un gran punto de inflexión: el CF Pinto se unió a la liga cediendo su frontón de 30 m cubierto (mejor dicho, techado) para la disputa de partidos los domingos por la tarde, y ofreciéndose a completar el cuadro hasta las 16 parejas, algo que a los jugadores ya apuntados les encantó en general, puesto que es más bonito en 30 metros que en 36. Aprovechando que ya habíamos empezado en Leganés, preparamos 2 clasificaciones, una en 36 y otra en 30, y ya se ven los cuadros llenos de gente. Y en esa estamos, la mayoría de la gente está expectante para cuando le toca jugar porque realmente lo está deseando.

Ahora que miro hacia atrás, allá por junio, y comparo mi iniciativa-locura con la realidad, puedo decir que estoy muy contento de cómo ruedan las cosas, ya que mucha de la gente también se van a apuntar a la liga de la FMP, que era una de las intenciones de esta liga: devolverle prestigio y jugadores

Juan Antonio García Santurde
Club Frontenis Los Pinos



Jugando a Olímpica

Premio a la solidaridad

El Club Frontenis Elche Premio Solidario 2011

El pasado día 12 de noviembre tuvo lugar Cena Benéfica Anual de ASFEME en la que el Club Frontenis Elche ha sido galardonado con el Premio Solidario 2011 por la organización del IV Torneo Benéfico de Frontenis de la mano de la presidenta de ASFEME, María José Gisbert. Este Torneo Benéfico, que en su cuarta edición el pasado junio recaudó 3.000 euros en favor de ASFEME, fue creado por iniciativa del Club Frontenis Elche hace 4 años, y se ha afianzado, no sólo por el ambiente distendido y de competición, si no también por la faceta solidaria en la que cada año, y a pesar del momento económico que vivimos, se ha conseguido recaudar un poco más cada año en favor de causas benéficas, en las que en la primera edición, que se recaudaron 2.500 euros, fueron en favor de las víctimas del Ciclón Nargis en Myanmar; la segunda edición en 2008 se llegó a 2.750 euros que fueron en beneficio de La Casita de Reposo de Elche; ya en 2009 la tercera edición fue en favor de Fundación Salud Infantil y se llegaron a los 2.900 euros recaudados. De esta forma esperamos que la próxima edición en 2012 se pueda superar la cifra de los 3.000 euros.

Web del Club Frontenis Elche



Club Frontenis Elche Premio Solidario 2011

Coaching y Frontenis



José Todo, cerró una campaña de frontenista sensacional. Noventa por cien de partidos ganados en su categoría, y ascenso a la superior. Máxima ilusión. Comenzó esta temporada con un par de traspíes. Lógico, se tenía que acoplar. Decidió que en vez de entrenar tres horas semanales pasaría a cinco. Eso le iba bien. Siempre le dio resultado. Pero esta vez no. Seguía sin ganar un partido. Y ya iban seis.

Decidió cambiar de pareja. Consideró que el suyo no acababa de dar la talla. Otros dos partidos más por el aire. Se convirtió en cuestión personal. Dos horas más de entrenamiento a la semana. Ganó un partido y perdió los otros cuatro. José Todo se derrumbó. Y se rindió. Decidió descansar. Jugar le producía angustia. Entrenar no le motivaba. Dejó de jugar.

Así se pierden muchos frontenistas. No comprenden lo que les ocurre. Y no levantan cabeza. Frente al cambio, hay que prepararse. Al igual que al asumir un nuevo reto. Hay que pensar. Y meditar sobre los objetivos. Y hacerlos realistas,

medibles en el tiempo, alcanzables y retadores. Si no lo haces así, el fracaso puede llegar.

En el caso José Todo, no tuvo en cuenta el factor ambiente. Eso había cambiado. Y por tanto, frente aun ambiente nuevo, una nueva categoría, debería haber hecho un plan. Quiso manejarse sólo. Midió mal su propia fuerza. Y le llevó al fracaso. La soledad, la cabezonería, la prepotencia...son los mayores obstáculos que alguien se puede poner en su camino. Y un fracaso, si no se maneja bien, te lleva al abandono.

Un buen apoyo en un momento determinado, la inteligencia para saber pedir ayuda, convierte los fracasos en oportunidades, en aprendizaje y en apoyo para afrontar el siguiente salto. Y quien habla de frontenis, habla de cualquier situación de la vida.

Javier Ribas

<http://preparatufuturoya.blogspot.com>

Frontenis en Vizcaya 2011



RESUMEN DE LA TEMPORADA 2010-11 DE FRONTENIS EN VIZCAYA Y DEL CAMPEONATO DE EUSKADI 2011

En la temporada 2009-10 traté de informar con detalle y con cierta actualidad sobre las competiciones de frontenis que se desarrollan a nivel de Vizcaya y sobre el campeonato de Euskadi. Para la siguiente temporada pensé que hacer lo mismo sería como repetir los mismos artículos y no le veía mucho sentido ya que el objetivo de dar a conocer las diferentes competiciones / calendario de la temporada ya estaba conseguido (al menos realizado) y, además (bueno, sí, lo admito, era la razón principal), tampoco tuve la sensación de que la información suscitase un mínimo interés general. Por todo ello quizás lo que procedía era un resumen al final.

Mi amigo y diligente editor, Jesús, tiene otra opinión y piensa que me estoy apoltronando y que el mal de la pereza ha terminado por invadirme.

Sea como sea, la realidad es que está a punto de finalizar el primer campeonato de la temporada 2011-12 y quizás es la última oportunidad de hablar de la anterior antes de que otros hechos tomen la actualidad. Obviamente cosas han pasado pero, siendo pragmáticos, hay que reconocer que lo que más interesa a la gran mayoría es quien gana las finales y, sobre todo, en la máxima categoría.

Empiezo por el final y mi resumen del panorama no es muy alentador. La sensación que tengo es que “algo se mueve” pero damos un paso adelante, volatín lateral con tirabuzón y tropezón con traspiés habitual al incorporarnos, con lo que al final estamos más o menos donde estábamos al principio. Habrá quien diga que “ni tan mal” sobre todo si se tiene en cuenta la escasa implicación de parte de los

actores y estamentos implicados y me refiero desde jugadores y clubes hasta las federaciones y otras instituciones.

“Mantenerse en el mismo sitio” no parece ser el mejor objetivo / resultado para ninguna organización, máxime si te compararas con lo que tienes cerca (y con lo que, en cierta manera, compites por influencia y recursos) como puede ser la pelota a mano y con lo que tienes algo más lejos (con los que te quieres comparar en nivel de juego y competir) como pueden ser el frontenis en otras federaciones. Si te quedas quieto mientras otros avanzan, el resultado es que, en términos relativos, te vas quedando atrás. Con los que nos comparamos en corto el resultado es que el frontenis pierde peso específico y la ya pequeña capacidad de influencia es cada vez menor. Con los que nos comparamos más en la distancia, el resultado es que la brecha en nivel de juego es cada vez mayor .

No se si los directivos de clubes comparten exactamente mis opiniones, pero si hay un sentimiento generalizado de que el últimamente el frontenis va más a peor que a mejor. En una reunión de clubes de hace unos meses, uno comentó que había leído en una revista que le había llegado del Club Colmenar Viejo, un artículo en el que se quejaban amargamente de que en la Federación Madrileña de Pelota, la mayor parte del presupuesto se lo llevaba la raqueta y que para la pelota a mano no quedaba prácticamente nada. Obviamente todos nos miramos y coincidimos en que en Vizcaya es lo mismo pero al revés, las diferentes modalidades tradicionales de pelota se lo llevan prácticamente todo y para el frontenis no queda casi nada (la Federación aporta los trofeos y parte del material -pelotas- para disputar los campeonatos).

Frontenis en Vizcaya 2011



Bueno, después de esta sesión de lamentaciones, paso a incluir la información de los diferentes campeonatos (ganadores y finalistas por categorías) con algunos pequeños comentarios sobre cada uno de ellos para finalizar con una visión general.

Cpto de Bizkaia de Clubes 2010		
Categoría	Campeón	Finalista
Cadete	Bilbo Frontenis - A	Sestao Pilota - C
Juvenil	Bilbo Frontenis - A	Artxandako - A
Sub-22	Artxandako - A	Bilbo Frontenis - B
Senior 3ª	Sestao Pilota - J	Sestao Pilota - I
Senior 2ª	Artxandako - B	Bilbo Frontenis - F
Senior 1ª	Atxondo - A	Bilbo Frontenis - A
Frontón:	Sopelana	
Fecha:	Diciembre-2010	

Si tenemos en cuenta que el club Artxandako participa con jugadores cedidos del Bilbo Frontenis, gran presencia de jugadores del Bilbo Frontenis en las finales y gran mayoría de los títulos, pero “el broche de oro” se lo llevó Atxondo.

Las categorías de Cadete, Senior 2ª y Senior 1ª fueron muy disputadas y se resolvieron por una pequeña diferencia de tantos. Destacar también (posteriormente retomaré este hilo) que los subcampeones de Senior 2ª (Bilbo Frontenis – F) eran jugadores juveniles.

Cpto de Euskadi de Clubes 2011		
Categoría	Campeón	Finalista
Cadete	Bilbo Frontenis - A	Sestao Pilota - A
Juvenil	Bilbo Frontenis - A	Bilbo Frontenis - B
Sub-22	Bilbo Frontenis - A	Bilbo Frontenis - B
Senior 1ª	Atxondo	Bilbo Frontenis - A
Frontón:	Mañaria	
Fecha:	Marzo-2011	

Lo primero mencionar que en este campeonato no participó ninguna pareja de Guipúzcoa ya que no se disputó su campeonato de clubes, por lo que sólo participaron parejas de Vizcaya y Alava.

Nuevamente gran presencia de parejas del Bilbo Frontenis en las finales y todos los títulos menos uno, pero Atxondo se volvió a llevar el premio en Senior.

Las categorías de Juvenil, Sub-22 y Senior resultaron muy disputadas, especialmente la de Senior a la que se llegó a la hora con un 21 iguales. Sub-22 también se finalizó por tiempo. Volver a incidir en la precocidad de las parejas del Bilbo Frontenis (un Infantil jugando en Cadetes, los 4 Juveniles lo eran de primer año y en Sub-22 dos de los jugadores eran Juveniles y los otros dos Sub-22 de primer año).

Torneo Udaberri de Clubes 2011		
Categoría	Campeón	Finalista
Senior 2ª	Getxo - B	Laubide - B
Senior 1ª	Bilbo Frontenis - B	Bilbo Frontenis - D
Frontón:	Sopelana	
Fecha:	Abril-2011	

El Torneo Udaberri (Primavera) se disputa sólo en categoría Senior en paralelo con el Cpto de Euskadi y lo disputan las parejas vizcaínas que no se han clasificado para jugar este último.

Contra todo pronóstico Laubide – B perdió el partido de una manera inesperada. Claros favoritos antes de empezar y dominando durante casi todo el partido, al final, presa de los nervios, fueron incapaces de “cerrar el partido” y Getxo – B dio voltereta al resultado.

Frontenis en Vizcaya 2011



En **Senior 1ª** no hubo sorpresas en la final, aunque quizás para más de uno si fuese una sorpresa los finalistas (tres jugadores Sub-22 y uno Juvenil) que dejaron en la cuneta a parejas más favoritas a priori.

Cpto Escolar de Bizkaia 2011		
Categoría	Campeón	Finalista
Alevín	Bilbo Frontenis - M	Bilbo Frontenis - N
Infantil (F)	Bilbo Frontenis - G	Lagun Artea - 1
Infantil (M)	Bilbo Frontenis - A	Bilbo Frontenis - E
Cadete	Bilbo Frontenis - H	Sestao Pilota - A

Frontón: La Esperanza (Bilbao)
Fecha: Mayo-2011

Sin menospreciar el esfuerzo de los participantes y de los monitores y organizadores de las escuelas, yo diría que lo relevante está fuera de los datos aportados en la tabla. Esta temporada no ha habido participación de escuelas, colegios e institutos. Las parejas participantes pertenecen a las escuelas de frontenis de los clubes Sestao Pilota y Bilbo Frontenis y el club Lagun Artea presenta dos parejas de chicas en infantiles. Por otro lado mencionar que el Frontenis no forma parte del deporte escolar ni en Alava ni en Guipúzcoa.

Si a todo eso le sumamos la siguiente cita tomada de la prensa local

“... «Estos partidos han puesto la guinda a una gran temporada escolar en la que han participado 1.500 pelotaris de mano, 180 de paleta, 55 de cesta punta y 40 de frontenis, demostrando el gran momento por el que atraviesa este deporte en Vizcaya», señalan desde la Federación Vizcaína”

deja bien clara (a pesar de que la cifra de frontenis no es del todo exacta, se acerca más a 50 -48 para ser más exactos- que a 40) la situación del frontenis como deporte escolar, frente a otras modalidades de frontón (obviamente me refiero a la pelota a mano), es de franca minoría, hecho que se puede trasladar al frontenis federado en todas las categorías.

Cpto de Bizkaia de Parejas 2011		
Categoría	Campeones	Finalistas
Cadete	Leire Artetxe - Aitor Pérez	Aitor Maeztu - Arkaitz Fernández
Juvenil	Yeray Fernández - Unai Sojo	Xabier Cabezuolo - Iñigo Román
Senior 3ª	Fernando Pinto - Iván Esteban	Diego Castrillón - Marcos Castrillón
Senior 2ª	Gaizka Notario - Jon Díaz	Xabier Diliz - Urko Martínez
Senior 1ª	Alberto Álvarez - Mikel Iraurgui	Silvestre Segarra - Ibai Txurruka

Frontón: Berango
Fecha: Junio-2011

El Cpto de Bizkaia de Parejas es el último de la temporada. De las 10 parejas del cuadro de finales, 7 están compuestas por jugadores del Bilbo Frontenis que han acaparado al completo las finales de Cadete, Juvenil y Senior 3ª. Los ganadores de Senior 2ª son de Sestao Pilota y los de Senior 1ª son de Atxondo. Es anecdótico pero, que yo recuerde, Leire Artetxe es la primera chica que gana en un campeonato mixto.

Si bien la temporada anterior la pareja Silvestre Segarra e Ibai Txurruka de Bilbo Frontenis lo ganó prácticamente todo, esta temporada lo primero que puede llamar la atención es que la pareja de Atxondo (Alberto Álvarez y Mikel Iraurgui) ha sido la que si que lo ha ganado todo. Y lo han ganado todo jugando todas las finales contra Silvestre e Ibai. Es verdad que todos los partidos han sido muy apretados, sobre todo la final de Euskadi, pero creo que 3 de 3 indica que la pareja de Atxondo ha tenido, al menos, un plus de competitividad. Sin desmerecer a Atxondo, yo he visto a la pareja de mi club un poco (hay quien directamente quita lo de un poco) por debajo del nivel de la temporada anterior, aunque quizás el juego de los de Atxondo tenga algo que ver en ese “empeoramiento” del Bilbo que he percibido.

Otra cosa que cabe destacar (desde mi perspectiva lo más importante) es que Bilbo Frontenis (y / o Artxandako) han acaparado la mayoría de puestos en las finales de las categorías de promoción (Sub-22 e inferiores) y las ha ganado todas. Hay que hacer notar también la progresividad dentro de las

Frontenis en Vizcaya 2011



categorías de promoción, según se sube de categoría (Juveniles y Sub-22) Bilbo Frontenis monopoliza las finales.

He ido citándolo en todos los campeonatos y ahora quiero resumir también la idea de que, sin hacer locuras, Bilbo Frontenis es el club que más promociona a sus jugadores. A los jóvenes que destacan se les da la oportunidad de jugar en categorías superiores y que más de uno se queda ya compitiendo y ganando en dichas categorías superiores a la suya (Infantiles en Cadetes, Juveniles en Sub-22, ... y en algunos casos saltando varias categorías de golpe - Juveniles dando algo de guerra ya en Senior-).

Un último dato que me parece interesante comentar es que el 50% de los finalistas de categoría Senior pertenecen al Bilbo Frontenis. Dentro de la incorporación de nuevas parejas a la categoría Senior en los últimos años, el Bilbo Frontenis es quien más parejas está acumulando en Primera.

Tenemos problemas en la escuela y el trabajo puede ser mejorable, pero está claro que todo lo anterior es fruto de un esfuerzo y una dedicación mantenida en el tiempo y superior al resto de clubes. En el Bilbo Frontenis la escuela es sobre lo que pivota la mayor parte de la actividad del club.

Después de haberme mirado durante un buen rato el ombligo, por último comentar un gran acontecimiento ocurrido gracias al esfuerzo realizado por el club Sestao Pilota. Me refiero al Open Nacional de preolímpica categoría Gran Premio que organizaron el último fin de semana de Mayo. Es un hito ya que es el primero que se disputa en Euskadi y yo creo que es una oportunidad única para poder ver y competir con las mejores parejas nacionales de la especialidad.

En lo deportivo Luis Lechuga y David Oliver se tomaron merecida revancha de su eliminación temprana y contra todo pronóstico del anterior Open organizado en Sestao el año 2009 (que no fue Open Nacional). Tan sólo viendo unos partidos a Luis y David no voy a ser yo quien ahora “descubra” como juegan, pero si quiero decir que hubo una sensación generalizada de que ganaron quienes más lo merecieron ya que Luis fue quien más jugó, arriesgó y finalizó con éxito en “los cuadros alegres” y David fue quien más trabajó en el frontón (creo que no me equivoco al decir que, con clara ventaja sobre el segundo, fue quien más kilómetros hizo sobre la cancha). La final la disputaron contra Iván Martínez y Jorge Frías. Luis y David fueron la mayor parte del partido por delante con una diferencia no muy grande pero que según se acababa el tiempo parecía que iba a ser suficiente para llegar al final sin grandes agobios, pero Iván y Jorge (sobre todo fue Jorge quien más cambió de actitud asumiendo más riesgos), cortando el juego y pidiendo descansos en cada tanto ganado en la recta final, tuvieron una reacción que a punto estuvo de darles la victoria.

Fuera de lo que fue la competición, quiero hacerme eco de varias opiniones que suscitaron polémicas y que comparto a pesar de que quizás no se explicaron del todo bien o fueron expresadas con cierta vehemencia.

La primera es que el gran esfuerzo realizado por Sestao Pilota no se vio del todo apoyado por la totalidad del frontenis vizcaíno. Para posibilitar una afluencia masiva de parejas Senior y público, Sestao Pilota solicitó a la Federación que se suspendiese en esa jornada la categoría Senior del Campeonato de Bizkaia de Parejas que se estaba disputando en ese momento. La Federación suspendió la jornada en todas las categorías para propiciar que ningún par-

Frontenis en Vizcaya 2011



ticipante o aficionado al frontenis tuviese impedimentos generados por el propio frontenis en participar / asistir. La verdad es que tanto la organización (de esto no cabe ninguna duda) como la participación y asistencia de público cabe clasificarse de éxito, pero es igual de cierto que hubo ausencias significativas de participación. Obviamente nadie está obligado a participar, pero mi opinión es que el esfuerzo y la ocasión bien merecían un esfuerzo por parte de todos, cosa que no ocurrió.

La segunda es que afirmar que las parejas de fuera eliminaron a las primeras de cambio y con gran claridad y contundencia a las locales, es tan sólo constatar lo que ocurrió. Está claro que no es lo mismo competir en frontones de 30 metros que en los de 36 (que es en los que habitualmente se compite en Vizcaya) y, sobre todo, que hay una gran diferencia entre jugar con chapa a 1 metro o a 0,60 (que yo sepa, ningún frontón de la zona tiene la chapa a esa altura). También es cierto, y vuelvo a repetir, que las parejas que vinieron de fuera son de lo mejor que te puedes encontrar en el panorama nacional. Con todo esto, lo sorprendente hubiese sido que alguna pareja local hubiese sido capaz de eliminar a alguna de las visitantes.

En frontones más largos y con chapa a un metro, creo que los resultados hubiesen sido más cortos y que la posibilidad de sorpresa (como ocurrió con Luis y David hace dos años) hubiese sido mayor, pero dudo que se hubiese dado alguna.

Un último cotilleo adicional. Me comentaron que a la jornada final del Open de Sestao acudieron varios directivos de la Federación Vizcaína que, según la fuente, quedaron impresionados por el nivel de juego y el espectáculo. No voy a seguir comentando el cotilleo porque el cuerpo me pide seguir por el camino de la ironía / sarcasmo y la verdad es que ¡no merece la pena!

Jose C. Arrien
Bilbo Frontenis Club

Rebanando desde México



“ UN REPASO AL 2011 ”

Estimados lectores, hemos llegado al final de un año más, como es habitual en nuestro país, lleno de actividad dentro del ambiente de la pelota, veinte torneos abiertos en la modalidad de parejas, dieciocho en singles, todos ellos en distintas ciudades de la república además del VIII Campeonato Mundial Sub 22 celebrado en Guadalajara en el mes de julio. Y como dejar de mencionar lo maravilloso que resultaron ser los XVI Juegos Panamericanos en donde México brilló con luz propia, simple y sencillamente para hacer valer su poderío a nivel continental. A todos estos ingredientes habría que adicionarles las exhibiciones y eventos de invitación a los que regularmente se dan cita los más grandes exponentes de esta disciplina a nivel mundial, El Charro, Chicho, Alberto, Turi, La Bachicha, Tachi, entre otros conocidos por todos nosotros.

En lo que respecta a los torneos de dobles, el 2011 podría dividirse claramente en dos partes. De enero a junio los hermanos Rodríguez se apoderaron de la cima y no hubo nadie que pudiera bajarlos de ahí; León, Club España, Los Pinos, el nacional en Torreón, Club Britania en Morelia y Aguascalientes, fueron torneos de los que se adueñaron y que al mismo tiempo les permitieron clasificarse para representar a México en los Juegos Panamericanos ya que las reglas eran muy claras. Seis de los nueve primeros torneos habían sido ganados por “los andamios”, mientras que “charro” y “chicho” solamente habían ganado dos, Querétaro y Texcoco, dejándole a “tachi” y a “la bacha” la posición de honor únicamente en el Abierto del Club Povidencia. Pero luego vino, por lo que ustedes gustan y manden en la segunda parte del 2011, la reacción (demasiado tardía) de la dupla guanajuatense conformada por Gustavo Miramontes y Héctor Rodríguez quienes hilvanaron ocho coronas consecutivas al ganar en Tepic, Durango, Monterrey, Libanés en San Luis, Zacatecas, Punto Verde en León, Morelia y Veracruz de manera clara y contundente,

esto les permitió colocarse en la posición de honor dentro de la clasificación nacional y ya nadie, aunque la semana pasada volvieron a ganar los Rodríguez en San Luis Potosí y este fin de semana se jugará el último Abierto en Culiacán, absolutamente nadie les podrá quitar el privilegio de cerrar el año como la pareja No. 1. Un experimento que quizás funcionó, fue el que hizo la gente del Juventudes Leonesas en la ciudad de León, Gto al combinar a los jugadores de forma inusual para competir en parejas que regularmente no se dan en los torneos. Al final y a causa de una “lluvia de locos”, la final entre Homero y “el charro” que jugarían vs Mauricio y “la bachicha”, no se pudo dar y nos quedamos con las ganas de verla.

En lo que respecta a la modalidad de singles, sin lugar a dudas el jefe de jefes, el enemigo a vencer, el maestro de maestros, tiene nombre y apellido. Alberto Rodríguez Faisal, mejor conocido en el medio como “el andamio”, se mostró imbatible a lo largo de este año ganando once torneos de los dieciocho disputados, dejando muy en claro que no hay mejor singlista en el orbe que él. Cuatro más fueron para “turi”, el hermano menor de Alberto; uno para “el charro” y otro más para “chicho”. Cabe mencionar que en estos dos que ganaron Gustavo y Héctor en Texcoco y Punto Verde respectivamente, “los andamios” no tuvieron participación, faltando por definir el que se juega en estos días en el Campestre de Culiacán, en donde tampoco estarán presentes los Rodríguez ya que se encuentran de gira en España.

Como reflexión puedo mencionar que los años siguen pasando, las distintas generaciones vienen y van, las raquetas, la indumentaria deportiva, las pelotas evolucionan, pero los cuatro que lideran el mundo continúan siendo los mismos, Beto, Turi, Charro y Chicho. Como pareja No. 3 Rafa y Dany tampoco tienen rival, al menos en este país y de ahí en más, con el respeto que todos los demás merecen, no observo al que venga o a los que ven-

Rebanando desde México



gan a sustituir, al menos en un buen rato, a estos fenómenos del frontón. Estoy seguro que si Jorge Frías junto con Pablito Peñate, Oliver o Iván Martínez radicarán en nuestro país, estarían colocados dentro de las cuatro primeras parejas del ranking, eso es lo que demuestran cada vez que vienen a jugar a México colocándose habitualmente en las semifinales de cualquier evento que disputan.

Mención aparte merece Homero Hurtado, quien recientemente acaba de cumplir 44 años de edad y que como todo un guerrero sigue rompiéndose el alma en cada torneo al que asiste y que a pesar de su veteranía obtuvo la medalla de plata en paleta goma tres paredes junto a Daniel Rodríguez “tachidito” en los pasados Panamericanos, que junto con las otras 5 de oro, una más de plata y dos de bronce, hicieron que la delegación mexicana de pelota vasca luciera imponente a lo largo de estos días que resultaron ser históricos por la calidad organizativa que Guadalajara presentó a todos los visitantes en estos juegos, que dicho sea de paso, resultaron ser de primer mundo y que sin lugar a dudas fueron el acontecimiento que acaparó los reflectores en este año que está por finalizar.

Quizás la parte desagradable del 2011 nos la dan los resultados alcanzados por México en el Campeonato Mundial Sub 22 en frontón de 30 metros, en donde con dos medallas de plata y una de bronce nos tuvimos que pasar el trago amargo de quedarnos con la tercera posición por equipos en algo que queda para la reflexión generalizada y el análisis minucioso y valiente de todos los que estuvimos involucrados en el hecho.

Lo que sin duda hay que seguir haciendo año tras año como hasta hoy, es la organización de la olimpiada nacional juvenil, de donde pueden surgir gran cantidad de talentos no solamente en frontenis, sino también en otras disciplinas de la pelota vasca planeando un mejor futuro para México en este deporte.

Por último, algo que me llama poderosamente la atención es la manera en la que el público se ha ido ausentando paulatinamente de los torneos. No sé exactamente que es lo que esté sucediendo pero cada vez veo menos gente en las tribunas, inclusive en torneos en los que la entrada es gratuita la gente no asiste. Estarán aburridos o cansados de ver siempre los mismos partidos, las mismas finales o los mismos marcadores abultados? Algo tenemos que hacer porque inclusive la cantidad de participantes también ha disminuido y para muchos jugadores no es atractivo ni mucho menos remunerable ir a jugar un torneo. Que esperanzas de aquellos que se jugaban en la llamada “época de oro” en donde cada encuentro era un verdadero deleite para todos, desde que se disputaba el pase a los ocho o quizás desde antes, las tribunas lucían plétoricas y el ambiente era inigualable. Ahora ya no, ahora el grupo para quienes el frontenis representa un “estilo de vida” es mucho muy pequeño y los verdaderos aficionados al deporte de los muros verdes se han alejado, pero estoy seguro que con la aportación de ideas de todos los que conformamos este gremio algo positivo vendrá.

Por lo pronto, no me queda más que agradecer a todos los que mes a mes leen mis artículos, a Jesús Movilla por su incansable interés, a la Federación Internacional de Pelota Vasca y a la Federación Mexicana de Frontón por la labor que permanentemente realizan, a todos los que gustan del apasionante mundo del frontenis, deseándoles que el 2012 venga cargado de situaciones positivas para todos y que todos sus proyectos y anhelos se conviertan en realidad.

Felices fiestas y un abrazo para todos. Que Dios los bendiga !!!

Roberto Pólit Calderón
Seleccionador Nacional Mexicano de Frontenis y Paleta Goma
ropolite@hotmail.com

Tecnificación



ENTRENADORES DE FRONTENIS

Para que se pueda practicar un deporte es indispensable contar con las instalaciones que requiera, deportistas para que se puedan llevar a cabo competiciones, formar equipos, dar espectáculo a los aficionados y público en general, etc. Pero para que evolucione y se desarrolle, para que sigan surgiendo nuevos talentos que vayan superando los records de sus antecesores necesitamos que alguien les enseñe bien desde el principio. Solo así algunos nos sorprenderán con nuevas habilidades o las mismas realizadas con mayor nivel de dificultad. Para poder aprenderlas y perfeccionarlas, en la etapa de iniciación deportiva habrán adquirido y automatizado los fundamentos técnicos básicos que les permiten llegar a realizarlas con tan alto nivel de excelencia y para lo que habrán necesitado técnicos especializados. Esos entrenadores, sin los cuales tampoco se hubiera puesto en funcionamiento la escuela donde se formaron los que en un primer momento solo eran potenciales jugadores de frontenis.

Podemos disponer, por ejemplo, de un frontón municipal donde encontraremos a ciudadanos de a pie que practican esta modalidad deportiva de forma recreativa, puede también que albergue las jornadas de liga del club local, pero le daremos más rentabilidad social si además se realizan en él las actividades de una escuela de iniciación, aunque volvemos al principio, es una buena idea pero, ... sin técnicos no hay escuelas.

ENTRENAR

En el mundo del frontenis tendría que empezar a dársele más importancia a la figura del entrenador, en el futuro deberían ser menos frecuentes, entre los que intentan prepararse para competir, prácticas como el autoentrenamiento o el... llamémosle, “noentrenamiento” (jugar un partido o dos con los compañeros del equipo de club

dos veces a la semana). Muchos me diréis, ¿para qué?, estamos bien como estamos, no nos hace falta nada más, así nos lo pasamos bien, no hace falta que venga nadie a corregirnos y dirigirnos. Pero, ¿no os gustaría jugar mejor y tener la posibilidad de ganar más partidos? Por el contrario, de algunos he oído, ¡qué poco reconocimiento tiene este deporte!, ¡qué difícil es encontrar un patrocinador!, ¡qué poco público viene a vernos, es imposible pensar en una vida como jugador profesional! Y ello sin espectáculo, sin deportistas que sean la imagen de un deporte, es muy difícil. Aquí en España en Frontenis el referente actual es Jorge Frías, ¿quién será dentro de unos años? Seguro muchos ya han perdido el tren y no se beneficiarían de los cambios que pudiéramos conseguir, pero esto es como las conductas de protección del medio ambiente, en la mayoría de las ocasiones se realizan pensando en los que vienen detrás. Quizás los esfuerzos por intentar cambiar cosas ahora solo sirvan para conseguir mejoras que disfruten nuestros hijos o los niños y niñas que acaban de iniciar su actividad en alguna de las pocas escuelas de frontenis existentes (pocas si tenemos en cuenta el número de clubes o de aficionados que participan en ligas como la de la Federación Valenciana, la de Castilla-León, o en Guadalajara, Madrid...)

MOTIVAR A LOS TÉCNICOS

Por otra parte ya que en la actualidad son pocos los que se aventuran a enseñar frontenis y entrenar a jugadores, ya que la mayoría de los técnicos lo hacen por vocación (con poca o ninguna compensación económica por su trabajo. Tan solo conozco a dos entrenadores en activo que viven del frontenis) como parte de un mismo colectivo podríamos ayudar a mantenerlos motivados. Al igual que los otros agentes del fenómeno deportivo no les vendría mal un poco más de reconocimiento, opciones de conseguir premios, etc.

Tecnificación



En otros deportes se entrega el premio al mejor entrenador del año. Aquí lo podríamos hacer en un futuro no tan lejano publicando un ranking nacional de entrenadores a los que se les asignaría puntos según los títulos conseguidos por sus jugadores a lo largo de la temporada, clasificación en el circuito nacional, También los organizadores de abiertos de categorías menores (infantiles, cadetes, juveniles) podrían establecer premios para las escuelas con más participantes inscritos. Sería preciso en algunas competiciones reflejar en la inscripción el nombre del entrenador y que incluso en los resultados apareciera además del nombre de los jugadores, el del técnico que dirige su preparación. Quizás en la actualidad esto solo sea posible con los jugadores más jóvenes, puede motivar a sus técnicos el sentirse reconocidos aunque solo sea por aparecer en la prensa local.

Al más alto nivel, si nos referimos a los Seleccionadores Nacionales de Pelota y como en otros deportes en España, ya se hacen cosas. Reciben un pequeño premio económico (inferior al de los deportistas) en función de la medalla que consiguen los jugadores que han dirigido en el Campeonato del Mundo y desde 2009 la FIPV, ya no entrega solo medalla a los jugadores titulares y reservas, sino que también hay una para el seleccionador de la modalidad (que también sube al pódium en la ceremonia de entrega).

Podemos intentar convencer a niños, a jóvenes y sus padres para que les inscriban en una escuela de iniciación explicándoles lo bello de este deporte, la posibilidad de viajar, de conseguir la acreditación de deportista de elite, formar parte de la selección nacional, participar en campeonatos internacionales (todo ello jugando a frontenis olímpica o a paleta goma en Frontón de 30m, en la especialidad de frontenis preolímpica, de momento, la única competición internacional es el Campeonato de Europa de Clubes), o tan solo divertirse, hacer amigos y aprender a jugar bien. Puede que convencerles sea más fácil si tenemos modelos a quien los niños quieran imitar, los clínicos realizados por Raquel Micó y Jorge Frias suelen tener mucho éxito con una buena respuesta posterior, es decir, con más niños y niñas que quieren practicar frontenis. Seguro que seguirán promocionándolo pero solo podrán acudir allí donde haya algún entrenador para coger el testigo y empezar a trabajar con esos niños, con la ayuda de un club, ayuntamiento o empresa de servicios deportivos. Un ejemplo de ese tipo de empresas es FRONTEAM que en la actualidad gestiona unas cuantas escuelas y da trabajo a varios técnicos. El frontenis para sobrevivir en competencia con otros deportes y evolucionar necesita más entrenadores. ¡HAZTE ENTRENADOR! y contribuye a la supervivencia y desarrollo de tu deporte favorito.

José Luis Raga

www.entrenadeportes.com

¡Necesitas un entrenador!



www.entrenadeportes.com



Frontenis en una imagen

El Frontenis en una imagen, una sección en la que vamos incluyendo aquellas imágenes, o fotos que los lectores vayan enviando para esta sección. **Las imágenes deben estar relacionadas con el frontenis o la Paleta Goma y deben ser originales.**

Pueden ser fotos de tu equipo de frontenis, fotos de tu frontón favorito, alguna situación especialmente reseñable dentro de un partido de frontenis o Paleta Goma , por ejemplo,.

En este número os incluimos **una felicitación Navideña del Club Frontenis Getafe a odos los lectores de la Revsta Frontenis realizada por Yolanda Herrero.**



El Club Frontenis Getafe os desea unas felices fiestas: “darle importancia al deporte no es solo hablar del mismo sino vivirlo, sentirlo y apoyarlo en todas las ramas”. FELIZ NAVIDAD.





Organización



Colaboradores de este número:

Club Frontenis Elche
 Domingo Rbanal
 Javier Ribas Talens
 José Luis Raga
 Miguel Moreno Ferreras
 Manolo Morales
 Roberto Pólit

Suscríbete en : todo.frontenis@gmail.com

Empujemos los límites del frontenis más allá... a ver qué pasa.

El 9 de diciembre de 2011 falleció el Presidente de la Federación Madrileña de Pelota D. Fernando Sarsa Vázquez. Los responsos y la posterior incineración tuvo lugar en el Tanatorio de Torrejón de Ardoz el sábado 10 de diciembre por la mañana.



Todos los aficionados a la Pelota Vasca lamentamos su pérdida y damos traslado de nuestro más sentido pésame a sus familiares y amigos cercanos.

Descanse en paz.

DIVULGA TUS EVENTOS DE FRONTENIS

Si quieres contribuir a los números de la Revista Frontenis con algún tema que consideras de interés dentro del mundo de nuestro deporte, no lo dudes, envíanos tu artículo a todo.frontenis@gmail.com y vemos la posibilidad de publicártelo. ¡Ánimate!

<http://clubfrontenisgetafe.blogspot.com>

Desde la contracancha



El 2011 llega a su fin. Nos ha deparado muchas alegrías. Sobre todo la conquista del Mundial Sub-22 en frontón 30 metros. ¿Cómo es posible que esto haya ocurrido, que se haya ganado el título a México, en la cuna del frontenis, en su casa? Pues una de las respuestas, tal vez la de mayor peso, está en esta revista. En este número. La organización de abiertos nacionales en todos los niveles, desde los más jóvenes hasta los absolutos.

Estos campeonatos son la consecuencia de los cientos de ligas locales, provinciales y territoriales, con miles de participantes, que se disputan en todo el territorio nacional. Luego, quien ha querido competir más allá de su ciudad o de su pueblo, quien ha querido tocar de cerca el máximo nivel, quien se ha decidido a alcanzar la cumbre en este deporte, ha podido hacerlo apuntándose en este circuito nacional de abiertos.

Los abiertos han recorrido una gran parte de España: Comunidad Valenciana, Canarias, Madrid, País Vasco, Castilla y León. Este pequeño pero intenso circo ha estado en muchos sitios. Ha sido organizado en cada sede por verdaderos forofos de este deporte. Y los mejores, la élite, ha respondido.

Desde aquí, desde esta revista, desde nuestros blogs, los de todos, hemos intentado hacer que la gente se anime, participe y forme parte activa del frontenis. Esa suma de intenciones entre organismos oficiales, empuje privado, e ilusión, dan base para que el triunfo de este año no sea flor de un día. Y eso es lo mejor que le puede ocurrir al frontenis mundial.

Javier Ribas Talens

Autor del libro "Diez primeras lecciones de Frontenis"

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma

<http://hablemosdefrontenis.blogspot.com>